

Pulso Político

18 de diciembre 2025

La agenda política cerró la semana con señales claras de reacomodo institucional y tensiones de fondo. Mientras la mayoría oficialista consolida cambios estructurales que prácticamente reescriben la Constitución, el Congreso baja el ritmo con el receso legislativo y el Ejecutivo mueve piezas clave en su equipo jurídico. En paralelo, México fija postura en el tablero internacional ante un conflicto sensible en la región y se ajustan cuentas internas en áreas estratégicas (y polémicas) como Aduanas. Un pulso que combina poder, pausas legislativas y definiciones que marcarán el arranque de 2026.

106 artículos después: el giro constitucional de la 4T

Desde 2018, Morena y sus aliados han impulsado 63 reformas constitucionales que han modificado 106 artículos y dos transitorios, lo que equivale a cerca del 70 % del contenido de la Constitución. Los cambios se aprobaron en las últimas tres Legislaturas con el voto mayoritario de Morena, PT y PVEM, y abarcan temas clave como seguridad, energía, justicia, derechos sociales y organización del Estado.

¿Por qué importa? La magnitud de las reformas marca una **reconfiguración histórica de la Carta Magna**, pocas veces vista en tan corto tiempo. Para sus impulsores, consolida el proyecto de la Cuarta Transformación; para sus críticos, abre un debate de fondo sobre **equilibrios de poder, estabilidad institucional y el alcance real de una mayoría legislativa**.

 [El Universal: Morena y aliados han modificado 70% de la Constitución; suman 106 artículos reformados](#)

Congreso en pausa exprés

La Comisión Permanente del Congreso sesionó **apenas una hora**, tiempo suficiente para desahogar la agenda mínima y decretar un **receso hasta enero**, por lo que los trabajos legislativos se reanudarán hasta el **7 de enero**. La brevedad de la sesión contrastó con la cantidad de temas pendientes en materia política y legislativa, y volvió a colocar en el centro del debate el ritmo de trabajo del Congreso durante el periodo de receso, así como la disposición real de las fuerzas políticas para procesar acuerdos fuera de los periodos ordinarios.

 [Reforma: Sesiona Permanente una hora... reanuda en enero](#)

Sheinbaum llama a la ONU a frenar la tensión entre EUA y Venezuela

En su conferencia matutina desde Palacio Nacional, la presidenta **Claudia Sheinbaum urgíó a la **Organización de las Naciones Unidas (ONU)** a “asumir su papel” para **evitar un derramamiento de sangre** en medio de la creciente tensión entre **Estados Unidos y Venezuela**, tras decisiones como el anuncio de un **bloqueo naval a petroleros venezolanos por parte de Washington**. Sheinbaum enfatizó la doctrina de **no intervención e injerencia extranjera** de México, insistiendo en que las

controversias internacionales se resuelvan mediante **diálogo y soluciones pacíficas**, y reiteró que la ONU debe desempeñar un rol activo para contener la escalada y promover la paz regional.

🔗 [El País: Sheinbaum insta a la ONU a actuar en el conflicto entre Venezuela y Estados Unidos para “evitar un derramamiento de sangre”](#)

⌚ Lord Relojes: fin de la etapa polémica en Aduanas

Alex Tonatiuh Márquez Hernández, apodado “**Lord Relojes**”, fue **destituido como director de Investigación de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM)** por el jefe de Aduanas, Rafael Marín Mollinedo, anunció el gobierno federal en la conferencia matutina. Márquez, personaje central de investigaciones por su estilo de vida —incluida una colección de relojes de lujo y la compra de un penthouse en CDMX—, ahora está bajo revisión de la Secretaría Anticorrupción mientras se aclaran posibles irregularidades administrativas, aunque hasta el momento **no se ha presentado una acusación formal**. Su salida ocurre también en el contexto de señalamientos públicos y debates sobre su gestión en temas como huachicol fiscal y posibles esquemas irregulares en aduanas fronterizas.

🔗 [Reforma: Le llega su hora a 'Lord Relojes'](#)

📠 Movimiento clave en Palacio: Esthela Damián toma la Consejería Jurídica

La presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo nombró a Esthela Damián Peralta como nueva **Consejera Jurídica de la Presidencia**, en sustitución de Ernestina Godoy, quien fue designada como **Fiscal General de la República** tras la salida de Alejandro Gertz Manero. Damián, abogada con amplia trayectoria en el servicio público —incluyendo roles como subsecretaria de Prevención de las Violencias, directora del DIF CDMX y secretaria particular de Sheinbaum— asume uno de los puestos jurídicos clave del gobierno federal, encargado de asesorar legalmente a la Presidencia y revisar instrumentos legales como decretos e iniciativas. **Su cercanía con la mandataria y experiencia en derecho parlamentario y administrativo destacan en su perfil**, en un momento de consolidación del equipo presidencial antes del próximo año legislativo.

🔗 [Reporte Índigo: Sheinbaum nombra a Esthela Damián como nueva consejera Jurídica de Presidencia](#)

🔴 Morena frena la “Ley Esposa” en los estados

La llamada “**Ley Esposa**” enfrenta un doble muro político y legal: en **Nuevo León**, legisladores descartaron que prospere una reforma que facilite la sucesión del gobernador **Samuel García** en favor de su esposa **Mariana Rodríguez**, al no existir los **votos suficientes en el Congreso local**; mientras que en **San Luis Potosí**, **Morena anunció que impugnará ante la Suprema Corte** la reforma que obliga a postular solo mujeres a la gubernatura en 2027, al considerar que **distorsiona la paridad, restringe derechos políticos y podría favorecer a la esposa del gobernador Ricardo Gallardo**. En

ambos casos, el debate exhibe la tensión entre **paridad de género, reglas electorales y acusaciones de nepotismo**, un tema que ya escala a nivel nacional y judicial.

🔗 [Reforma: Descartan que pase 'Ley Esposa' en Nuevo León](#)

🧠 Opinión exprés

- Luis Carlos Ugalde – Empresas sin voz

Ugalde apunta que el bajo crecimiento de México se explica en parte por un **sector empresarial que ha preferido la prudencia y el silencio frente al gobierno a cumplir su rol de defensor de la certeza, la legalidad y la competencia**. Critica que cuando los empresarios no señalan corrupción, inseguridad o decisiones que erosionan contrapesos, contribuyen al deterioro económico y ahuyentan la inversión que podría impulsar el crecimiento.

🔗 [Reforma: Empresas sin voz](#)

- Luis Fernando de la Calle – El éxito económico depende de México

De la Calle sostiene que el futuro económico del país no está atado a Estados Unidos, sino a **las decisiones internas de política económica y al clima de confianza para la inversión**. El 2026 será clave para revertir la caída de inversión y enfrentar retos como la revisión del T-MEC, donde la actitud del gobierno mexicano —más que la postura estadounidense— definirá si México logra dinamizar su economía.

🔗 [El Universal: El éxito o fracaso depende de lo que haga México, no Estados Unidos](#)

- Carlos Puig – La 4T: felices de prohibir

Puig critica que la cuarta transformación parece inclinada a **prohibir o restringir en lugar de abrir espacios de diálogo o soluciones eficientes**, señalando que esta lógica se arraiga más en el control que en soluciones efectivas a problemas sociales y económicos, con efectos negativos sobre libertades y actividad económica.

🔗 [Milenio: La 4T: felices de prohibir](#)

- Francisco Garfias – Prolongarse en el poder, vía sus cónyuges

Garfias reflexiona sobre cómo recientes iniciativas en congresos estatales tienden a **legislar para favorecer la permanencia de grupos gobernantes a través de figuras cercanas, como cónyuges**, lo que abre el debate sobre nepotismo, usos de paridad de género y los límites que debe imponer el Estado de Derecho en la competencia política.

🔗 [Excélsior: Prolongarse en el poder, vía sus cónyuges](#)